

## 「ゼロ・ダーク・サーティ」

★★★★★

2013(平成25)年1月24日鑑賞&lt;GAGA試写室&gt;

監督・製作：キャスリン・ビグロー  
 マヤ（CIAイスラマバード支局BINラディン追跡チーム情報分析官）／ジェシカ・チャステイン  
 ダニエル（CIAイスラマバード支局BINラディン追跡チームリーダー）／ジェイソン・クラーク  
 パトリック（シールズ隊員）／ジョエル・エドガートン  
 ジェシカ（CIAイスラマバード支局のマヤの同僚の分析官）／ジェニファー・イーリー  
 ジョージ（CIAテロ対策センター アフガニスタン、パキスタン部チーフ）／マーク・ストロング  
 ジョセフ・ブラッドリー（CIAイスラマバード支局長）／カイル・チャンドラー  
 ラリー（CIAイスラマバード支局・現地チームリーダー）／エドガー・ラミレス  
 レオン・パネット（CIA長官）／ジェームズ・ガンドルフィーニ  
 スティーブ（ジョージの部下）／マーク・デュプラス  
 ウサーマ・BINラディン／リッキー・セコン  
 2012年・アメリカ映画・158分  
 配給／ギャガ

## &lt;あの女性監督が、またすごいテーマに挑戦！&gt;

私は、イラク戦争における爆発物処理班の活動に焦点を当てた映画『ハート・ロック』（08年）の監督が女性監督のキャスリン・ビグローと聞いてビックリするとともに（『シネマーム24』15頁参照）、ハリソン・フォード艦長の演技が光った『K-19』（02年）（『シネマーム2』97頁参照）も同監督の作品と確認して二度ビックリした。そんな「社会派」女性監督のビグローが、何と2001年9月11日に発生したアメリカ同時多発テロ事件の首謀者とされるオサマ・BINラディンを追いつめ、殺害するに至ったという生々しい現実の事件に真正面から映画で挑戦！

プレスシートによると、ビグロー監督は2006年からトラボラで失敗したBINラディン捕縛作戦についての映画を企画し、2011年からその製作に入ったが、同年5月1日のネイビーシールズによる捕縛作戦決行のすえにBINラディンが殺害されたためその企画はボツになり、一からやり直すことになった後に本作への挑戦になったというからすごい。映画づくりには膨大な資料収集が必要だが、本作は関係者へのインタビューを含む、気の遠くなるような取材活動を基に製作されたものだ。

本作は第85回アカデミー賞作品賞、主演女優賞など5部門にノミネートされたものの、監督賞にはノミネートされていない。これは、『ハート・ロック』によって、女性監督初の監督賞を受賞したことが影響したのかもしれないが、私としては1951年生まれで、私より2歳若いだけのビグロー監督が、還暦を越えて、こんなテーマに挑戦したことには拍手！

## &lt;CIAはやはり不可欠！その予算は？人員は？&gt;

プレスシートの中には、軍事ジャーナリスト黒井文太郎の『CIA vs アルカイダの「15年戦争』』というコラムがある。それを読めば、クリントン政権時代にCIAは「冬の時代」に入り、予算と人員が大幅に削減されたが、9・11アメリカ同時多発テロを受けて、ブッシュ大統領は即座にCIAを大幅に強化し、アルカイダの殲滅とBINラディンの追跡を命じた、という流れがよくわかる。テロとの戦いは「情報戦」だから、本作の主人公となるCIAイスラマバード支局BINラディン追跡チーム情報分析官のマヤ（ジェシカ・チャステイン）のような仕事が不可欠だが、彼女もCIAテロ対策部門の拡充で新規採用され、そこから現地支局員となった分析官の人らしい。

アルジェリア人質事件では、1月25日安否不明だった日本人10人全員の死亡が確認され、遺体が日本に戻ったが、この事件について日本政府は何もできなかつたし、今後もほとんど何もできないはず。安倍政権が12月26日に発足したことによって、集団的自衛権の解釈や自衛隊の役割について新たな局面を迎えるであろうことは確実だが、アフリカや中東さらに南アメリカはもとより、北朝鮮や中国との「外交」について、日本でもCIAに相当する諜報機関の必要性は明らかだ。もっとも、情報収集のための捕虜の「尋問」（=虐待）の非人道性について大きな非難の声が上がったのは当然だが、その反面きれいごとばかりでも・・・？

## &lt;「冷血」は「奇人」と同じく誉め言葉！&gt;

そうは思うものの、本作冒頭でリアルに描かれるパキスタン・イスラマバードにあるCIA秘密施設における、BINラディン追跡チームのリーダーであるダニエル（ジェイソン・クラーク）による、金の運び屋として逮捕され捕虜になっている男アンマル（レダ・カテブ）の「尋問」の様子を見ていると、やはりぞっとする。2003年に行われているその尋問に立ち会ったマヤが「水責め」の壮絶さに思わず目を背けたため、ダニエルがジョセフ・ブラッドリー支局長（カイル・チャンドラー）に対して「若すぎませんか？」と不安な気持を伝えると、支局長の答えは意外にも「ああ見て、冷血だそうだ」というもの。

私は2011年7月26日に中国初のノーベル文学賞受賞作家となった莫言氏と対談し、彼から「坂と先生奇人」と書かれた「書」をプレゼントされたが、ここでいう「奇人」は誉め言葉。それと同じように、支局長がマヤについて述べた「冷血だそうだ」もここでは明らかに誉め言葉だ。まずは、そのことをしっかり頭にたたき込んだうえで、本作を鑑賞する必要がある。

## &lt;「国を守る」は、こんな犠牲の上に！&gt;

「尋問する側」と「尋問される側」はどちらが大変？その答えは当然決まっているが、何年間にもわたって捕虜の尋問を続けてもなかなか有効な成果が得られないことに心が折れていったのが、リーダーのダニエル。その姿を見ていると、尋問する側も大変だということがよくわかる。他方、膨大な量の情報と日々「格闘」し、「アブ・アフメド」という男の写真を中心にBINラディンとの関係を探り続けたマヤも、ブラッドリー支局長から「本名も居場所もわからなければ、役立たずの情報だ」と一蹴されたから、ストレスはたまるばかりだ。

そんなこんなの中、マヤの執念がこの成果を！しかし、その後の決断は？

マヤの情報分析官としての仕事はBINラディン追跡チームがはじめてだが、ダニエルが本部に戻った今、マヤの「アブ・アフメド」追及への執念はかなり狂気に近いものになっていた。そんな中、2010年5月1日に発生したニューヨークでの爆破テロ未遂事件を受けて、BINラディンの追跡よりも目の前のテロ対策を重視するようになったブラッドリー支局長に対して、マヤは激しく対立したうえ、ブラッドリー支局長が唖然とするほどの迫力で「今すぐ私にチームをくれ」と詰め寄る姿は迫力十分だ。

このように、BINラディン追跡チームの成果が何も上がらない中、①2004年5月29日、サウジアラビアで外国人を狙ったテロが勃発。②2005年7月7日、ロンドンで地下鉄・バス爆破テロが勃発。さらに、③2008年9月20日、ダニエルが去った後、憑かれたように尋問と分析にのめり込みボロボロになっていくマヤを心配した同僚のジェシカ（ジェニファー・イーリー）の招きによって、イスラマバードにあるマリオットホテルで食事しようとしている時、この2人は爆破テロ事件に巻き込まれることに。また、④アルカイダの幹部であるヨルダン人医師バラウイが、大金と引き換えにBINラディンを裏切るという情報を得たジェシカが、喜々としてバラウイとの接触をはかろうとした2009年12月30日、バラウイの自爆テロによってジェシカを含むCIA局員7名が即死するという事件が発生。さらに、⑤ある日には、自宅から車で出発しようとしたマヤに対する直接的なマシンガンによる攻撃までも・・・。

そんなこんなの中、マヤの執念がこの成果を！しかし、その後の決断は？

マヤの情報分析官としての仕事はBINラディン追跡チームがはじめてだが、ダニエルが本部に戻った今、マヤの「アブ・アフメド」追及への執念はかなり狂気に近いものになっていた。そんな中、2010年5月1日に発生したニューヨークでの爆破テロ未遂事件を受けて、BINラディンの追跡よりも目の前のテロ対策を重視するようになったブラッドリー支局長に対して、マヤは激しく対立したうえ、ブラッドリー支局長が唖然とするほどの迫力で「今すぐ私にチームをくれ」と詰め寄る姿は迫力十分だ。

その執念がこの成果を！しかし、その後の決断は？

マヤの情報分析官としての仕事はBINラディン追跡チームがはじめてだが、ダニエルが本部に戻った今、マヤの「アブ・アフメド」追及への執念はかなり狂気に近いものになっていた。そんな中、2010年5月1日に発生したニューヨークでの爆破テロ未遂事件を受けて、BINラディンの追跡よりも目の前のテロ対策を重視するようになったブラッドリー支局長に対して、マヤは激しく